

DATOS SOBRE EL SITIO DE LA FUNDACIÓN DE LA VILLA DE OROPEZA, HOY COCHABAMBA

MARTHA URQUIDI ANAYA*

El historiador José Macedonio Urquidi en su ensayo “La fundación de Cochabamba”, aprobado por unanimidad en el Primer Congreso de Historiadores Bolivianos, realizado en La Paz en 1970, evento en el que también fue declarado Decano Emérito de los Historiadores bolivianos afirma: “El Capitán Gerónimo de Osorio, luego de adquirir las tierras de Canata procedió a fundar la Villa de Oropeza el 15 de Agosto de 1571, cumpliendo con la comisión que le dio el Virrey Toledo. Se fundó la Villa junto al pueblo y ranchos de Canata, a orillas del río Condorillo y cerca de la serranía oriental de Quiriquire (San Pedro y San Cristóbal) al este, quedando al sudeste la laguna Alalay y el cerro de San Miguel”. Por el “Origen de noble Villa de Oropeza” se sabe que el linde de la Villa al norte y noroeste era el río que regaba la “Chimba”, la gran hacienda del Cap. Martín de la Rocha (que en 1565 desvió el río de su antiguo curso hacia su propiedad) y al sudeste las colinas de Jaihuaico, región habitada por los indios urus.

Prosigue Urquidi en “La Fundación de Cochabamba”: “Osorio organizó el Cabildo, Justicia y Regimiento que a partir de entonces funcionó regularmente en la llamada casa del Pueblo o Ayuntamiento municipal, situado en la actual plaza San Sebastián, en una casona colonial que había pertenecido a Pedro de Estrada”. Presidió dicha institución, el mismo corregidor y justicia mayor Capitán Gerónimo Osorio, desde agosto de 1571 hasta diciembre de 1573. “El 1º de enero de 1574 Sebastián Barba de Padilla refundaría la Villa, munido de nueva comisión del Virrey Francisco Toledo”. Dice el Dr. José Macedonio Urquidi que la fundación de

la Villa se llevó a cabo en Canata dentro de las tierras de Garci Ruiz de Orellana, Pedro de Estrada y Hernando Pizarro, adquiridas por Osorio con ese fin. Barba de Padilla hizo la refundación también dentro de los límites de estos solares, cambiando solamente la ubicación de la plaza principal trazada por Osorio en San Sebastián, trasladándola a la actual 14 de Septiembre. A eso se redujo su intervención.

Urquidi anota en su obra el Origen de la Noble Villa de Oropeza: “Innumerables documentos auténticos hacen constar que el plano cubierto de ciénagas y tupidos bosques donde se fundó la Villa de Oropeza por Osorio es el mismo plano de la población así nombrada desde su origen; llanura fértil y umbría donde los españoles encontraron un denso caserío o sea el pueblo de indios de Canata “donde residían muchas etnias, de caris, cotas, chuis, etc. Junto al cerro Jaihuayco en Canata, las chozas de los urus se extendían al pie de esa prominencia orográfica, lindando al sudoeste con las zonas nominadas Lajma, Turuturu y Collpapampa, entre los ríos de la Tamborada y Condorillo o río de Canata, que bajaba de Puntiti, valle de Sacaba. Se llamaba Canata esta gran planicie del valle de Cochabamba porque habitaron esta región los indios mitimaes llamados Canas en la región central, oriental y al noroeste, donde aún queda un pueblo llamado Cana-Rancho. (Pág. 510 “*El Origen de la Noble Villa de Oropeza*,” monumental obra documentada, escrita y publicada por el historiador Dr. José Macedonio Urquidi, luego de más de 20 años de investigación, con motivo de celebrarse los 400 años de su fundación, en 1971).

* Escritora
Cochabambina